

III Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales

Abstract de la Ponencia

El Mercado de Valores como un mecanismo de desarrollo y democracia

Por Juan Esteban Guarderas

Los mercados de valores y el sector bursátil suelen estar a la cola de las prioridades públicas en los países en vías de desarrollo; olvidados, menospreciados, están lejos de ser considerados palancas útiles en la lucha por el desarrollo. Sin embargo, por su naturaleza, estos podrían convertirse en mecanismos transformadores, determinantes para el empuje económico y la consolidación democrática requerida en los países latinoamericanos y caribeños. En estos países los actores del sistema financiero – en particular las instituciones bancarias – carecen de la infraestructura necesaria para apoyar al tejido económico con la eficacia y prestancia de sus pares europeos, norteamericanos o asiáticos. Mercados internos reducidos, reservas monetarias comparativamente minúsculas, riesgos cambiarios importantes, Bancos Centrales con inferior capacidad de ayuda, menoscaban la capacidad de los sistemas financieros y por lo tanto la competitividad de los países. La ponencia expone las apremiantes reformas infraestructurales – como integración con bolsas internacionales o captación de flujos extranjeros –, legislativas – como la simplificación de procesos de titularización y el acceso a bolsas – y fiscales – como el afinamiento de los impuestos a la salida de divisas – que los gobiernos deben realizar para proveer a sus empresas con una fuente alternativa de financiamiento, menos costosa, con mayores plazos y mejores condiciones. Dicho desarrollo económico, incluiría la participación de sectores sociales excluidos en los polos productivos predominantes, consiguiendo así una política pública de carácter económico con claros efectos de fortalecimiento democrático.